



MODO LECTURA

LECTURAS RECOMENDADAS

SEMANA DEL 15 AL 19 DE MAYO DE 2023



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de pensamiento internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, relacionadas con temas de la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

LUNES

Publicación CEIGB: [El levantamiento del Título 42 y sus efectos en la política migratoria](#)

Lectura recomendada: Adam Isaacson, “[10 Things to Know about the End of Title 42](#) (10 cosas que debe saber sobre el final del Título 42)”, Oficina de Washington para América Latina (WOLA), 9 de mayo de 2023.

Sinopsis: Después de 2.8 millones de expulsiones de inmigrantes, el Gobierno de Estados Unidos volvió a la regulación que tenía antes del COVID-19. Este artículo de WOLA analiza algunos puntos de esta nueva etapa. El final del Título 42 significa un regreso a la normalidad y la implementación de esta norma no disuadió a los inmigrantes de intentar llegar a Estados Unidos. De hecho, es poco probable que se produzca un gran aumento de la migración a largo plazo después del 11 de mayo. Otro punto para destacar es que las nacionalidades de los inmigrantes cambiaron drásticamente durante los 38 meses que duró el título 42. La proporción de personas originarias de México y el norte de Centroamérica se redujo y aumentaron los ingresos de cubanos, nicaragüenses y colombianos. Ahora, Washington seguirá rechazando a los solicitantes de asilo, quizás de forma masiva, lo que resultará en numerosos litigios. Aun así, será al menos un poco más fácil buscar asilo en la frontera que con el título 42. Por otra parte, México acordó dejar que sus ciudades fronterizas continúen recibiendo a migrantes. Los autores concluyen que, en lugar de limitar el acceso al asilo, la administración del presidente Joe Biden podría estar gestionando mejoras históricas en el tema.

MARTES

Publicación CEIGB: [Demografía de India y sus efectos económicos](#)

Lectura recomendada: Somesh Jha, “[World’s largest population: Will India gain or lose?](#) (¿Con la población más numerosa del mundo India ganará o perderá?)”, *Al Jazeera*, 18 de abril de 2023.

Sinopsis: India tiene la fuerza laboral más grande del mundo. Sin embargo, sin suficientes buenos trabajos, esa ventaja no se podrá aprovechar. Durante décadas, India implementó programas de planificación familiar para frenar el crecimiento de su población. Luego, cuando la economía despegó, cambiaron de rumbo las políticas. Ahora, India está a punto de superar a China como el país más poblado del mundo, con más de 1400 millones de ciudadanos. Aunque la tasa de natalidad de la India se ha desacelerado en los últimos años, el país tiene una población en edad de trabajar más grande en números absolutos y proporción que cualquier otra economía importante. En tanto, China está envejeciendo y su población disminuirá en 2022 por primera vez en más de 60 años. En el artículo varios expertos coinciden en que para beneficiarse del aumento de la juventud de la India es necesario generar suficientes puestos de trabajo para los millones de personas que ingresan a su fuerza laboral cada año, un desafío en el que actualmente está fallando. Para eso, será necesario atraer inversiones globales rápidamente.

MIÉRCOLES

Publicación CEIGB: [Comparativo de efectos de regulación contra el tabaco](#)

Lectura recomendada: Tony Blakely, Andres Waa y Driss Ait Ouakrima, “[New Zealand’s ‘tobacco endgame’ law will be a world first for health – here’s what the modelling shows us](#) (Ley de ‘fin del juego del tabaco’ de Nueva Zelanda será una primicia mundial para la salud: esto es lo que nos muestra el modelo)”, *The Conversation*, 26 de julio de 2022.

Sinopsis: Investigadores de Australia modelaron los posibles impactos en la salud y el costo-beneficio del plan de acción antitabaco de Nueva Zelanda –que incluye disminuir el número de tiendas donde se venden cigarrillos y declarar ilegal la venta a personas nacidas después de 2009– frente a otras intervenciones de salud pública, como el asesoramiento dietético, la reducción de la sal en el pan y programas de prevención. Encontraron que esta regulación es la medida con el mayor potencial de reducir las inequidades en salud de las personas, especialmente en los maoríes. Esto es así porque las tasas de tabaquismo son particularmente altas en este grupo, que también tiene una alta incidencia de enfermedades relacionadas con el tabaquismo. Por lo tanto, los maoríes ven más beneficios a partir de las dramáticas caídas en el tabaquismo. El modelo también sugiere que en Nueva Zelanda la estrategia antitabaco resultará en 600,000 "años de vida ajustados por salud" adicionales. Esta política no solo mejorará la salud de las personas, sino que también reducirá el gasto futuro en este rubro.

JUEVES

Publicación CEIGB: [Colombia y Brasil: Nuevos protagonistas regionales](#)

Lectura recomendada: Constanza Malleret, “[In Brazil, Lula’s Green Agenda Is Putting Him in a Political Bind](#)” (En Brasil, la agenda verde de Lula lo está poniendo en un aprieto político), *World Politics Review*, 19 de mayo de 2023.

Sinopsis: El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, se ha esforzado por demostrar la prioridad que tiene en preservar la selva amazónica. En respuesta, gobiernos europeos y Estados Unidos han prometido aumentar los recursos para este ecosistema. Sin embargo, existen algunas dificultades para que las intenciones se traduzcan en realidad. El liderazgo climático está muy minado, en tanto la deforestación continúa. Además, en el terreno político, la coalición del gobierno en el Congreso es inestable frente a la estridente oposición de extrema derecha y el cabildeo de la agroindustria. Adicionalmente, al tiempo que la administración de Lula habla de desarrollar la bioeconomía en la Amazonía para compensar los efectos

socioeconómicos de poner fin a algunas actividades, como la minería y la tala ilegal, también contempla proyectos de infraestructura y energía que contradicen sus ambiciones ecológicas.

VIERNES

Notas destacadas del Resumen informativo: [Presidente de Ecuador disuelve la Asamblea Nacional](#) (17/05/23), [El Gobierno de Ecuador moviliza a la policía para “garantizar paz”](#), (18/05/23) y [Prevén nuevas elecciones en Ecuador para agosto](#) (19/05/23).

Lectura recomendada: Sergio Pascual, [“Crisis política en Ecuador”](#) Centro Estratégico Latinoamericano de Geopolítica, 17 de mayo de 2023.

Sinopsis: El artículo se refiere a las posiciones de los distintos actores políticos de Ecuador ante el anuncio del presidente Guillermo Lasso de invocar el artículo 148 de la Constitución e implementar el mecanismo conocido como “muerte cruzada”. El correísmo ve las elecciones como una oportunidad para trasladar su éxito electoral en las pasadas elecciones seccionales a las generales, con vistas a recuperar la Presidencia. El Partido Social Cristiano, la principal fuerza conservadora del país, adversaria de Lasso y gran perdedora de las elecciones seccionales, apostaba por la destitución del presidente para recomponer sus fuerzas. Esta formación política hubiera preferido que la Corte Constitucional desautorizara a Lasso para regresar a su juicio político. Finalmente, el movimiento indígena, que ha sido el gran adversario del presidente, es el único capaz de oponer resistencia organizada en las calles, lo que lo convierte en un actor importante en esta coyuntura.



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Investigación y elaboración
Rosa Eugenia Sandoval bustos

Mayo de 2023

El **Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques** del Senado de la República tiene como objeto la realización de estudios y el acopio de información sobre temas de política internacional y política exterior de México; así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades y el ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior; además de auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores que así lo requieran en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

"Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran".



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>